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1РИТМ ГОДА ЗАВИСИТ ОТ СТАРТА
Г Р А Ф И К —
З А К О Н

Постановление бюро обкома КПСС о комплексном 
развитии лесных предприятий большое внимание уделя
ет широкому развитию социалистического соревнования 
среди лесозаготовителей области. Его основная цель 
успешно выполнить и перевыполнить задания второго го
да пятилетки и первого квартала в особенности. Наш 
корреспондент попросил главного инженера объединения 
«Томлеспром» В. А. Глазачева рассказать, как начали 
работу в новом году лесозаготовители.

— По плану января наши 
предприятия должны загото
вить 750 тысяч кубометров, 
из них 611 тысяч деловой 
древесины. Это задание на 
уровне прошлого года, но, 
поскольку в марте предстоит 
резкий рост лесозаготовок, 
то планируется в начавшем
ся месяце дополнительно за
готовить и положить в за- 
пас еще 184 тысячи кубо
метров. К февралю запас 
хлыстов с учетом имеюще
гося должен составлять 380 
тысяч кубометров. Создание 
запаса древесины на период 
распутицы, с тем чтобы 
обеспечить ритмичную рабо
ту предприятий в течение 
всего года, — сейчас основ
ная забота «Томлеспрома».

Но в январе на лесоза
готовках снова допущено от
ставание. По состоянию на 
4 января нужно было заго
товить 73,3 тысячи кубо
метров. Фактически мы 
имеем только 69,7 тысячи 
кубометров.
. В январе суточные гра

фики выполняют Асинов- 
ский, Аслановский, Ингу- 
зетский, Лайский, Линев- 
скнй, Ореховский, Орлов
ский, Парабельский лес
промхозы. Они заготовили 
сверх плана 500 кубометров. 
Однако такие предприятия, 
как Аргат-Юльский,^ Бело
ярский, Берегаевский, Ва- 
сюганский, Ергайский, Ка- 
тайгинский, Каргасокский, 
Колпашевский, Комсомоль
ский, Макзырский, Тимиря
зевский и Чаинский лес
промхозы не вошли в ритм, 
необходимый е первых же 
дней года.

И, что совершенно недо
пустимо, на некоторых пред
приятиях Начали разделы
вать древесину, уложенную 
в запас на лето. В Аргат- 
Юльском- леспромхозе уже 
взято из запаса 900 кубо

метров, в Аслановском — 
2.000, в Белоярском — 
1.300 кубометров, Колпа- 
шевском — 900, Орловском 
— 800 и в Молчановском— 
1.200 кубометров. Руково
дители этих леспромхозов 
живут одним днем, не по
нимая, что сейчас самое 
главное — организовать 
ритмичную работу всего 
лесного конвейера.

В январе главным кри
терием успешной работы 
должна быть высокая смен
ность работы лесовозов  ̂ на 
вывозке древесины. Сейчас 
в лесных делянах лежит 215 
тысяч кубометров. Идут 
обильные снегопады, и по
этому надо срочно вывозить 
эту древесину. По «Том- 
леспрому» сменность ис
пользования транспорта
должна .быть не менее 2 , мы 
планируем довести ее до 
2,5. Но сейчас этот показа
тель составляет 1,6.

В Аслановском леспром
хозе за- первые дни- января 
потеряно 23 машино-смены, 
в Белоярском — 32, в Ва- 
сюганском — 47, Карга- 
сокском — 54, Макзырском 
— . 50, Тимирязевском — 
53 и в Чаинском — 83. Это 
тысячи кубометров, которые 
оказались не вывезенными 
из леса из-за простоев тран
спорта.

Сейчас по графику идет 
вывозка в Асиновском лес
промхозе, который доставля
ет на деревообрабатываю
щий комбинат по 600— 800 
кубометров ежедневно. Но 
«Томлеспром» выделил это
му .леспромхозу дополни
тельные машины в надежде, 
что вывозка здесь увели
чится до 1.000— 1.500 ку
бометров. Однако асиновцы 
довольствуются только вы
полнением суточных планов. 
Потеряно у них в эти дни 64

машино-смены. Такая же 
история в Ореховском лес
промхозе, который хоть и 
идет в графике, но вывозку 
не увеличивает.

— Владимир Андреевич, 
как на предприятиях была 
организована в первые дни 
расстановка комплексных 
бригад?

— Допущены огромные 
потери рабочего времени. 
Так, Аргат-Юльский лес
промхоз 2 января вообще не 
работал, третьего в лесосе
ках было 8 бригад, четвер
того — десять бригад. А 
ведь здесь должно трудить
ся с первого дня 22 кол
лектива.

В Аслановском леспром
хозе второго января валили 
лес 2 бригады, третьего — 
три, четвертого января — 
десять. И это тоже из 22 
коллективов. Вот результат 
прогулов, неумелой органи
зации труда, всего того, что 
парализует производство, 
что должно быть нетерпимо.

— На что сейчас лесоза 
готовителям надо обратить 
особое внимание?

— Нужно сейчас при
влечь все имеющиеся сред
ства на очистку дорог от 
снега. Вести ее нужно круг
лосуточно, с тем чтобы в 
благоприятный момент за
лить ледяные дороги. Их _в 
области должно быть 25, 
есть пока 12. А ведь ледя
ная дорога позволяет уве
личить скорость транспорта, 
и нагрузка на него также 
увеличивается на 15— 2 
процентов.

В нашелг . объединении 
трелевка отделена от по
грузки, и основное условие 
четкого ритма — беспере
бойная работа челюстных 
погрузчиков. Однако в Лан
ском, Комсомольском, Ва- 
сюганском, Аргат-Юльском 
леспромхозах эти механиз
мы рассредоточили по од
ному на мастерских участ
ках. Это сделано потому, 
что, если челюстник слома
ется, — транспорт станет. 
Нужно сконцентрировать 
погрузчики по 2—3, чтобы 
один был в резерве И, ко
нечно, погрузку вести в 
2—3 смены, На мелких 
участках с небольшим  ̂ объ
емом заготавливаемой дре
весины надо применять 
крупно-пакетные установки 
вместо челюстников.

Томские лесозаготовители 
вступили во второй год 
пятилетки. Мы не должны 
повторить ошибок прошлого 
года. Ритм и график надо 
выдерживать с первых дней.

Тридцатую зиму встречает в лесу бригадир малой ком
плексной бригады из Ореховского леспромхоза Герхард 
Эмильевич Рихтер. Он вальщик. Коллектив, которым он 
руководит, — лидер социалистического соревнования.

Фото Е. Лисицына.

Ц е л ь  р е а л ь н а
На днях коллектив Оси- 

повского лесопункта обсу
дил обращение ветеранов 
лесной промышленности к 
лесозаготовителям области. 
Был деловой разговор о том, 
как повысить эффективность 
производства, добиться пол
ного: использования рабочего 
времени. Бригадир ком
плексной бригады В. Т. 
Осадчий сказал:

— Одним из существен
ных недостатков у нас яв
ляется трелевка хлыстов за 
комли. Пора внедрять более 
прогрессивный метод —• 
трелевку за вершины. Со
кратится время на чокеров- 
ку, меньше станет нагрузка 
на ‘.трактор, уменьшатся по
тери троса.

Бригады нижних складов 
дали слово повысить за 
счет рациональной разделки 
отпускную цену кубометра 
на 50 копеек. Уже в эти дни 
бригада Н. Д. Горбапя сни
зила себестоимость кубо
метра. Усилились темпы вы

возки хлыстов с лесосечных 
делян. Техуход стал не
отъемлемой частью трудово
го процесса. Шоферы А. В. 
Мерзликин, В. Г. Джумайло, 
А. Е. Медведев, Г. П. Ко
ровин перешли па двухсмен
ную работу по одному путе
вому листу. Каждый из во
дителей решил сэкономить 
горюче-смазочных материа
лов на 100 рублей.

Мы вызвали на соревнова
ние коллектив Чузиковского 
лесопункта. Ударным будет 
у нас. первый квартал. Нуж
но заготовить, вывезти и 
разделать 38 тысяч кубо
метров леса. Это 47 процен
тов годового плана. Лесоза
готовители решили дать 
£верх плана первого кварта
ла 500 кубометров древеси
ны. Они уверены, что по
ставленная цель впойне ре
альна, а значит, достижима.

Г. БУТ,
начальник Осиповского 
лесопункта Парабель- 

ского леспромхоза.

Ч Т О  М А М  М  В Ш \ В т
В своем письме ветераны 

лесной промышленности за
тронули многие из тех воп
росов, которые волнуют нас, 
лесозаготовителей Черноре- 
ченского лесопункта Песь- 
янского лесотранспортного 
хозяйства.

По ряду причин наше хо
зяйство в прошлом го
ду не справилось с планом 
по реализации продукции. 
Отчасти темпы работы сни
зил поздний приход зимы. 
Но и сейчас, когда погода 
установилась, находятся 
различного рода помехи.

Не все из нас, к со
жалению, относятся к делу 
с полной ответственностью, 
не всегда наша работа быва
ет доброкачественной. Боль
шим злом является пьянст
во.

Но сильно тормозит про
изводство также до конца.не 
продуманная организация 
труда, недостатки которой 
видны даже «простым гла
зом». Техника у нас в хозяй
стве —- любо посмотреть: на 
6 комплексных бригад при
ходится 8 мощных лесово
зов марки «Урал», 2 челю
стных погрузчика, 8 треле

вочных тракторов, три авто
крана и 5 резервных автома
шин марки «ЗИЛ». И тем не 
менее часто работа задержи
вается как раз из-за меха
низмов. В лесу, да еще зи
мой, наша незаменимая по
мощница -— техника—часто 
выходит из строя. Если бы 
ее быстро, своевременно ре
монтировали, все было бы в 
порядке. Но у механиков нет 
запасных частей для ремрн- 
та вышедших из строя меха
низмов. Наше предприятие 
на этот счет оказалось в 
исключительно незавидном 

положении: оно не относит
ся прямо ни к лесной про
мышленности, ни к желез
ной дороге. Центральные 
ремонтные- мастерские от
казываются снабжать уча
сток запчастями, сосед
ствующий Туганский лес
промхоз — тоже. И поэтому 
заведующему гаражом
В. Грицевичу приходится по
долгу искать необходимые 
детали, а машины в это вре
мя бездействуют, производ
ственный ритм нарушается. 
Бывает, что по 3— 4 дня ре
монтируется -трактор, а по
том нагнать упущенное уже 
трудно..

Или еще недочет: нет
запасных пил «Дружба». 
Сломается пила —- едет 
вальщик за ней в поселок, 
половина дня проходит да
ром.

Кроме плохо организован
ного ремонта механизмов, 
очень тревожит нас еще вот 
какая проблема. Бригадиры 
— вальщики леса должны 
теперь сами быть и организа
торами, и воспитателями, то 
есть должны отвечать пол
ностью за работу коллекти
ва. От того, насколько брига
да сработалась, сдружилась, 
насколько хорошо налажены 
взаимопонимание и взаимо
помощь, зависит производи
тельность труда. Разумеется, 
важно всему производству, 
чтобы бригады имели посто
янный состав.

В нашем же лестранхозе 
очень высока текучесть кад
ров. Кадровые рабочие уез
жают, на их место постоянно 
прибывают новые. Производ- 

‘ ство затрачивает и время, и 
средства для перевозки их 
семей в поселки.1 А они ча
сто и года не проработают, а 
то и через месяц уезжают. 
Теперь представьте, в каком 
положении оказывается ру

ководитель комплексной 
бригады. У бригадира-валь- 
щика В. Титова в декабре за 
три дня сменились три чоке- 
ровщика. Бывает, что такой 
«залетный» работник абсо
лютно не приучен к тру
довой дисциплине: день вый
дет, день — нет. Бригадир 
нервничает, заметно сни
жается производительность 
труда, а вместе с тем и зара
ботки.

Почему же не хотят жить 
в поселке люди? Потому что 
руководство лесотранспорт- 
пого хозяйства не беспокоит
ся о сохранности постоянных 
кадров. Нет в поселке 
ни детских яслей, ни дет
ского сада. Матери не хотят 
теперь домохозяйками быть, 
идут на работу. А дети оста
ются одни. Школы-десяти
летки нет. Не можем мы се
бе позволить оставить про
изводство и выехать в город 
на 2 —3 дня для того, чтобы 
постричься. В Ита7ке же 
парикмахерская работает 
один день в неделю. Правда, 
приезжал однажды к нам в 
поселок парикмахер, и даже 
передвижной комбинат бы
тового обслуживания раз 
приезжал, но именно в то

П О С Е Л К А М  Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й -  

Х О Р О Ш У Ю  С Л У Ж Б У  Б Ы Т А

ПОСОРЕВНУЕМСЯ!

время, когда мы в лесу были 
и не могли воспользоваться 
их услугами.

Клуб наш по существу не 
работает, кинофильмы, пра
вда, идут — и ничего боль
ше. Телевизоры у многих 
не исправны, вызвать для ре
монта мастера неоткуда, да 
и позаботиться об этом не
кому.

Вот и оставляют люди та
кой поселок. И никто не пы
тается их удержать, никто 
не пытается создать лучшие 
условия.

Мы приняли новые, повы
шенные социалистические 
обязательства и включились 
в соревнование лесозагото
вительных бригад области 
за достижение высокой про
изводительности труда.

Обращаемся с большой 
просьбой к руководителям 
нашего хозяйстве сделать 
все возможное для устране
ния тех больших недостат
ков, о которых мы вели 
речь.

Мы же в свою очередь на̂  
мерены работать с полной 
отдачей сил.

В. АКИМОВ,
А. ГУСИЛЕТОВ,

А. РУКИС, 
бригадиры - вальщики 
Чернореченского лесо
пункта Песьянского 

лестранхоза.

Мы прочитали в област
ной газете выступление ди
ректора Молчановского
комбината бытового обслу
живания тов. Исакова и 
тоже решили включиться в 
соревнование за лучшее 
бытовое обслуживание жи
телей лесных поселков.

Условия для того, чтобы 
отличиться в этом соревно
вании, у нас есть. Чаинский 
леспромхоз построил хоро
шие дома быта на Обском 
Иксинском лесоучастках, 
поселке Обском мы органи
зовали ателье по пошиву и 
ремонту одежды, вязку три
котажных изделий, шьем и 
ремонтируем обувь. Только 
вот с парикмахерской ниче
го не выходит — постоянно
го мастера здесь держать 
невыгодно. (Он не загружен, 
заработок у него очень мал).

и
В

Решили одну швею обучить 
парикмахерскому делу,
пусть совмещает две про
фессии.

В Иксинском Доме быта 
люди шьют и ремонтируют 
одежду, здесь есть и па
рикмахер. За дома быта я 
должен сказать большое 
спасибо руководителям ле
созаготовительных участ
ков тов. Серебрянникову и 
тов. Вяткину. Они внима
тельно относятся к нашим 
просьбам, помогают всем, 
чем могут.

Хуже обстоит дело на Ча
инском и Нюрсинском лесо
участках. . От центральных 
мастерских комбината до 
Чаинского участка— 18 кило
метров. Он обслуживается 
разъездной бригадой. Нюр- 
са же значительно дальше, 
и проехать туда из-за пло
хих дорог не всегда можно.

Там мы будем открывать 
комнату быта и создавать 
стационарный пункт бытово
го обслуживания.

В 1971 году объем бы
товых услуг на каждого жи
теля района составил восемь 
рублей. В 1972 году мы 
обязались каждому жителю 
лесных поселков оказать 
таких услуг не менее чем на 
9 рублей.

В нашем районе разверс
тывается общественный 
смотр предприятий службы 
быта, торговли, культурно- 
просветительных учрежде
ний. Приложим все силы, 
чтобы улучшить службу бы
та, внести таким образом и 
свой вклад в упорную борь
бу за лес.

К. холдин,
директор Чаинского 

комбината бытового об
служивания.

вызов молчшвцев
ПРИНИМАЕМ

Мы приветствуем инициа
тиву коллектива Молчанов- 
скбго комбината бытового 
обслуживания о развертыва
нии соревнования за лучшее 
обслуживание лесников. Их 
вызов на соревнование при
нимаем.

У нас тоже много лесных 
поселков, и бытовикам есть 
где* приложить руки. Сейчас 
положение таково, что ра
ботники ряда лесопунктов 
не имеют возможности вос
пользоваться нашими услу
гами: нет ни комнат быта, 
ни приемных пунктов. Ма
стера разъездных бригад из- 
за больших расстояний и 
бездорожья туда ездят ред
ко.

Но правильно пишут мол- 
чановцы: «Главный резерв 
— инициатива». Мы тоже 
подсчитали свои резервы, 
прикинули, что можем сде
лать, и решили в 1972 году 
довести объем бытовых ус
луг. до 9 рублей 55 копеек 
на каждого жителя таежных 
поселков.

За счет чего и как мы бу
дем улучшать бытовое об
служивание?

Основной упор делаем на 
создание стационарной сети 
бытового обслуживания в 
каждом крупном поселке. В 
ближайшее время открыва
ем комплексные приемные 
пункты на кордоне и в Ми- 
наевке. В Копыловке у нас 
есть бригада мастеров по ин
дивидуальному пошиву оде
жды. но работает она в не- 
гтиспособленной комнате. 
Руководители Асиновского 
леспромхоза решили предо
ставить ей благоустроенное 
помещение. В одном из 
крупных поселков Асинов
ского леспромхоза — Гарь 
в ближайшее время лес
промхоз сдагт в эксшшата- 
пию новый Дом быта. Тогда 
жителям поселка будут пре

доставляться почти все те 
услуги, что и жителям рай
центра.

Главная задача работни
ков комплексного приемного 
пункта —■ обеспечить сбор 
заказов, передать их для ис
полнения разъездной брига
де головного комбината (ес
ли, разумеется, заказ не мо
гут выполнить местные ма
стера).

Мы разработали график 
работы комплексных разъ
ездных бригад. Они будут 
обслуживать не только те 
населенные пункты, где нет 
комнат быта, но и оказывать 
квалифицированную помощь 
местным мастерским. В по
селке Гарь бригада будет 
работать в первую и третью 
субботы, в Копыловке — 
вторую и четвертую субботы 
каждого месяца. День ее вы
езда в Минаевку и кордон-— 
каждая пятница. Два раза в 
месяц мастера станут при
езжать в Батурино и каж
дую среду •— обслуживать 
жителей поселка Рейд Bepxj 
не-Чулымской сплавнрй
конторы.

Думаем, такой порядок 
обслуживания придется всем
по душе.

Плохо только то, что в 
разъездных бригадах нет 
мастеров по ремонту быто
вой техники, телевизоров, 
часов. В Асине мастерские 
такого профиля имеются, но 
к лесникам их работники вы
езжают очень редко, а по
действовать на них мы не 
можем, так как мастерские 
подчинены томскому заводу 
«Рембыттехника» и област
ной радиодирекции. Мы при
соединяемся к критике мол- 
чановцев в адрес руководи
телей этих предприятий. 
Им давно пора, как говорят, 
повернуться лицом к нуж
дам лесных поселков.

■Знаем, что и на -заводе 
«Рембыттехника», и в обла
стной радиодирекции ощу
щается большая нехватка 
квалифицированных кадров. 
Но выход из положения на- , 
ходить надо. Может, есть 
смысл организовать кратко
срочные курсы и там гото
вить мастеров этих профи
лей? Хорошо бы раз в квар
тал (а может, и раз в ме
сяц) по точному графику в 
наиболее крупные лесные 
поселки посылать из Томска 
квалифицированных специа
листов для ремонта телеви
зоров, радиоприемников, 
часов и т., д.

Несколько слов об обслу
живании тружеников дерево
обрабатывающего комбина
та, проживающих в Асине. 
Они пользуются услугами 
городских ателье и мастер
ской; расположенной в по
селке лесозавода. В бли
жайшие дни в Сосновке, 
где проживает много работ
ников ДОКа, откроется цех 
химчистки и крашения оде
жды. Здесь Появятся цех по 
ремонту обуйи и парикмахер
ская.

Резко улучшить обслу
живание тружеников лесной 
промышленности не так лег
ко и просто. Но мы рассчи
тываем не только на свои 
силы. Большие надежды воз
лагаем на общественный 
смотр работы предприятий 
службы быта, торговли и 
культпросветучреж д е и и й, 

который проводится в обла
сти по решению облисполко
ма и облсовпрофа. Внима
ние партийных, советских 
органов, всей общественно
сти, безусловно, поможет 
улучшить работу бытовиков 
и будет способствовать успе
ху леспромхозов. Наш кол
лектив включается в этот 
смотр.

От имени работников 
Асиновского комбината 
бытового обслуживания 
письмо подписал

П. УГЛЯНСКИЙ, 
экономист.

Делегация КПСС в Чили
САНТЬЯГО, 5 января. 

(ТАСС). Зал муниципально
го театра чилийской столи
цы заполнили вчера вечером 
юноши и девушки в красных 
■блузах. Союз коммунисти
ческой молодежи (СКМ) 
провел здесь торжественное 
собрание, посвященное
50-летию Компартии Чили.

Среди собравшихся — 
многочисленные активисты 
СКМ, ветераны-коммунисты 
— участники первых моло
дежных коммунистических 
организаций в стране. В пре
зидиуме собрания — Гене
ральный секретарь Компар
тии Чили Луис Корвалащ 
генеральный секретарь ЦК 
Союза коммунистической 
молодежи Гладис Марин, 
представители молодежных 
организаций других партий 
Народного единства, руково
дители делегаций братских 
партий, прибывших на 
празднование 50-летия Ком
партии Чили, в том числе 
глава делегации КПСС 
член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС А. П. 
Кириленко.

С докладом о знамена
тельном юбилее Компартии 
Чили выступила генераль
ный секретарь ЦК Союза

коммунистической молодежи 
Гладис Марин. Она под
робно говорила также о ро
ли Союза коммунистической 
молодежи, насчитывающего 
сейчас около 57 тысяч чело
век, как резерва и помощни
ка партии, об актуальных 
задачах, стоящих перед со
юзом.

От имени СКМ Гладис 
Марин горячо приветствова
ла зарубежных гостей. Она 
провозгласила здравицу в 
честь Коммунистической 
партии Советского Союза— 
«партии Ленина, авангарда 
коммунистического строи
тельства, высшего выраже
ния пролетарского интерна
ционализма».

В тот же день члены деле
гации КПСС вместе с деле
гациями Вьетнама, Коста- 
Рики, Уругвая и других 
стран присутствовали на от
крытии монументальной на
стенной картины, сделанной 
группой художников пропа
гандистского отряда Союза 
коммунистической молодежи 
в честь 50-летия Компартии 
Чили.

От имени делегации 
КПСС на состоявшемся ми
тинге выступил член ЦК 
КПСС, первый секретарь

ЦК Компартии 
И. И. Бодюл.

Молдавии

САНТЬЯГО, 5 января. 
(ТАСС). Сегодня в Цент
ральном Комитете Комму
нистической партии Чили со
стоялось вручение юбилей
ной медали в ознаменова
ние 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина членам 
Политической комиссии ЦК 
Компартии Чили.

Под продолжительные 
аплодисменты присутствую
щих член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко 
вручает медали Луису Кор- 
валану, Володе Тейтельбой- 
му, Хосе Ойярсе, Америко 
Соррилье и другим руково
дителям партии.

«Мы выражаем твердую 
уверенность, — сказал 
А. П. Кириленко, — что чи
лийские коммунисты и 
впредь будут высоко нести 
знамя марксизма-ленинизма, 
будут и впредь крепить дру
жбу с КПСС и всеми комму
нистическими партиями зем
ного шара».

От имени награжденных 
Луис Корвалан горячо по
благодарил Центральный 
Комитет КПСС за оказан
ную высокую честь.
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I
ОРДЖОНИКИДЗЕ (Днеп

ропетровская область), 5 
января. (Корр. ТАСС). С
пуска новых мощностей на
чали новый год горняки Ни
копольского марганцевого 
бассейна: сегодня на Орджо- 
никидзевском горнообогати

тельном комбинате выдала 
руду вторая очередь мощно
го Чкаловского, карьера.

Огромная чаша карьера 
раскинулась ria площади 
почти в 60 гектаров. На 
вскрышных . работах здесь 
занят гигантский роторный

экскаватор Ново-краматор
ского завода, способный за 
час переместить свыше пяти 
тысяч кубометров земли.

На обогатительную фаб
рику из карьера будет до
ставляться ежегодно свыше 
1 миллиона 200 тысяч тонн 
РУДЫ-
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П РОШЛОЙ весной с Иркутского тракта можно было 
видеть вдалеке новые дома четвертого микрорайона. 

Сейчас их не видно. Их заслонил второй микрорайон. 
Здесь в прошлом году были заселены первые дома. В пер
вые дни января этого года отделочники домомонтажного 
управления сдавали еще два дома. На этом строительном 
конвейере трудятся многие бригады. Среди них славится 
высокой выработкой коллектив отделочников во главе с 
Леонидом Ивановичем Егоровым.

Сам бригадир на стройках города работает два десятка 
лет.

— Опытное поле, Нахимовский массив, четвертый мик
рорайон, — вспоминает Леонид Иванович. — Многие до
ма приходилось мне строить в Томске. Сдавали мы их, 
как правило, с хорошими оценками. Л вот 80-квартирные 
дома для Туганской птицефабрики получили опёнку «от
лично».

Бригада Л. И. Егорова из 19 человек летом специали
зируется на отделке фасадов, а зимой штукатурит и кра
сит квартиры, лестничные клетки. В бригаде немало вете
ранов, на памяти которых первые городские микрорайоны. 
По своему опыту не уступают бригадиру Петр Линьков, 
Светлана Морозова, Клавдия Хомяченко, Татьяна Мор- 
генштерн. Юрий Былин работает три месяца, но уже 
хорошо зарекомендовал себя.

Сплав молодости и опыта, трудолюбия и упорства — 
характерные черты бригады, вдвое перевыполняющей ме
сячные задания.

— Те, кто любит раскачку и перекуры с дремотой, у 
нас не задерживаются, — говорит Л. И. Егоров.

За отличный труд не раз отмечали эту бригаду в домо
монтажном управлении и в тресте «Томскжилстрой». За 
досрочное выполнение заданий, за хорошее качество ра
бот бригада регулярно получает премии. И на заработок 
в коллективе не обижаются. По 170 — 180 рублей зараба
тывают члены бригады.

Сегодня они ведут штукатурные и малярные работы в 
одном из подъездов 80-квартирного дома во втором мик
рорайоне. И первые 20 квартир в этом году бригада 
Леонида Егорова собирается закончить досрочно — в 
январе. *

НА СНИМКАХ: бригадир 
бригады К. Хомяченко, Н 
А. Нохрина, П. Линьков, Б. 
этажи второго микрорайона.

Л. И. Егоров; члены его 
. Дудина, Л. Скрипченко, 
Нохрина и Т. Моргенштерн;

Фото В. Рыбалова.

«Едва ли какое явление в 
жизни растения обращало на 
себя так много внимания, 
как именно это первое ее 
проявление, — писал в од
ной нз своих работ К. А. Ти
мирязев, — оно' вызывало 
размышление и уценых, и- 
мыслителей, и поэтов, оно 
отмечено даже каким-то по
кровом поэтической таинст
венности, мы видим в нем 
олицетворение самой жизни, 
символ пробуждения от сна 
и смерти». Многое было сде
лано с тех пор, когда впер
вые прозвучали слова вели
кого ученого, чтобы познать 
тайну прорастания семян и, 
опираясь на эти знания, 
улучшить их качество. Но по 
сию пору для агронома, го
товящего семена к новому 
урожаю, главной остается за- 
^рта об их всхожести.

Посевные качества семян 
зерновых культур в нашем 
северном районе зависят от 
климатических условий года, 
от организации всего ком
плекса полевых работ. Наи
лучших результатов за пос
ледние шесть лет наши хо
зяйства добились в 1967 —- 
1968 годах, когда неконди
ционных по всхожести семян 
было всего 3 — 10 процентов. 
В 1970— 1971 годах некон
диционность семенного мате
риала по всхожести состав
ляла 60— 67 процентов. За
труднение с семенами в эти 
годы во многом объясняется 
сложными климатическими 
условиями.

Йод урожай второго Года 
пятилетки семена засыпаны 
полностью. Однако показате

ли по хозяйствам очёНь раз
ные.

Сравним Вавилонское от
деление совхоза «Прогресс» 
и соседнее Чернышевское 
отделение совхоза «Черны
шевский». Вавёловцы засы
пали около 5.000 центнеров 
семян, чёрнышёвцы — на 
600 центнеров больцщ. Как 
показала контролвншг' .про
верка, в Чернышевском от
делении нет классных се
мян, а 1.200 центнеров пше-

ячменя до 2.300 гектаров. 
Во всех хозяйствах предус
мотрено заменить неперспек
тивный в наших условиях 
сорт «винер» на «червонец». 
Но семян последнего сорта 
завезено всего 450 центне
ров (менее 10 процентов по
требного количества).

В совхозах «Сибирь», 
«Прогресс»* «Гйлкинскпй», 
имени Калинина уже не
сколько лет полностью обхо
дятся без завозных семян.

Надежной гарантией по
лучения хороших семян в 
хозяйствах нашей зоны яв-. 
ляется раздельный способ 
уборки. В 1971 году зерно
вые раздельно убраны с 11 

.тысяч гектаров из общей 
посевной площади 25 'тысяч 
гектаров. По существу, в по
годных условиях последних '* 
трех лет это был единствен
ный способ собрать хорошие 
семена. Но, прежде чем

влажности. Показатель всхо
жести после такой обработ
ки снизился вдвое. На пос
леднем семинаре детально 
проанализирована работа 
коллектива сушильного аг
регата. Из обсуждения сде
ланы правильные выводы. В 
результате все семена в от
делении, засыпанные под 
урожай 1972 года, ■— выс
ших кондиций.

Изменение любого из ус
ловий подработки и хране-

ницы совершенно непри
годны к посеву. У соседей 
все засыпанные семена Кон
диционны, всхожесть овса, 
например, превышает 97 
процентов. Столь различные 
показатели в первую оче
редь объясняются неодинако
вым отношением к своим 
обязанностям главных агро
номов хозяйств. В течение 
трех последних лет не имеет 
собственных семян откорм- 
совхоз «Бакчарский». Почти 
6.000 центнеров семян (бо
лее половины потребности) 
не хватает нынче совхозу 
«Парбигский», требуется об
менить 2.000 центнеров ов
са, непригодного для посева, 
совхозу «Заветы Ильича».

В этом году в районе пла
нируется расширить посевы

Большую работу провели 
главные агрономы К. И. Кро- 
халев из совхоза «Сибирь», 
Г. Д. Булгаков й И. Ф. Кирь
янов из совхозов «Галкин- 
ский» и «Прогресс». Эти 
специалисты ежегодно полу
чают хорошие семена благо
даря правильной организа
ции труда на уборке, сушке, 
обработке и хранении зерна.

Основываясь на данных 
многолетних опытов, мы 
пришли К убеждению, что 
представители государствен
ной семенной инспекции 
должны проверять не только 
состояние семенного матери
ала. Наша задача — научить 
агрономов и сушильщиков 
хозяйств при любых клима
тических условиях создавать 
запас семян, кондиционных 
по всем показателям.

снова лечь в землю, зерно 
проходит сложный путь суш
ки и подработки.

Ежегодно совхозы района 
обновляют свои сушильные 
хозяйства, получают слож
ные агрегаты разных систем 
и типов. Поэтому каждый 
раз незадолго до уборки мы 
собираем на двухдневный се
минар агрономов и сушиль
щиков. Обмен мнениями, 
практическая учеба домота
ют как самим сушильщикам, 
так и специалистам ознако
миться со всеми новинками, 
определить наиболее благо
приятный режим нагрузок 
на агрегаты. В 1970 году, 
например, в Кузнецовском 
отделении совхоза «Сибирь» 
семена овса и гороха сушили 
без учета нагрева зерна и его

ния семян нарушает жизне
деятельность зародышевых 
клеток. При влажности 22— 
24 процента и температуре 
12— 15 градусов зерно мо
жет храниться в буртах не 
болеё двух суток. Длитель
ное хранение семян при 
сравнительно большой влаж
ности возможно только при 
использовании активной вен
тиляции. Такими установка
ми оборудованы тока в сов
хозах-имени Калинина и 
«Прогресс». Применение ак
тивной вентиляции помогло 
совхозу имени Калинина со
хранить 500 тонн семенного 
овса.

Агрономическая служба 
района плохо оснащена не
обходимыми приборами. Ни 
в одном хозяйстве нет даже

ПРЕЖДЕ ЧЕМ НАБРАТЬ «0 4 » ...
Владелец газовой установ

ки Войцеховский (Иркутский 
тракт, 168, кв. 12) в нетрез
вом состоянии поставил на 
плиту флягу, заполненную 
некоей горячительной
с-Месью, и ушел. В результа
те вскипевшая жидкость за- 
лйла горелку, й газ заполнил 
кухню. Вернувшийся хозяин 
зажег спичку — произошел 
взрыв. К счастью, люди не 
пострадали. А могло быть 
большое несчастье. Это при
мер того, к чему ведет нару
шение правил пользования 
газом.

Именно для предупреж
дения подобных происшест
вий и создана аварийная 
служба. При первом же сиг
нале неблагополучия на ме
сто выезжает бригада. Но не 
всёгда наш выезд необходим.

...Тревожно зазвонил те
лефон. Дежурный поднял 
трубку:

— Аварийная служба 
«ТоМскоблгаза» слушает.

— Приезжайте скорее, 
утечка газа.

— Адрес? Фамилия?
— Переулок Путёвой, 

136, кв. 1. Щербакова.

Письмо в редакцию

В кухне сильный запах га
за. Проверили плиту, и все 
стало ясно: хозяйка открыла 
кран духового шкафа и... за
была о нем.

Другой сигнал поступил 
от томйчки Петровой (ул. 
Некрасова, 40, кв. 1). В этой 
квартире пользуются баллон
ным газом. Хозяйка жалует
ся на то, что вентиль балло
на не открывается. Действи
тельно, «открыть» было 
трудно, так как вентиль 
был... открыт до отказа. Не 
стоило бы об этом упоми
нать, если бы такое не про
исходило слишком часто. 
Только за прошлый месяц 
аварийная служба получила 
65 вызовов, в которых не бы
ло нужды.

Телефон наш звонит много 
чаще, чем этого требует де
ло. Звонят, чтобы навести 
справку, хотя все знают, что 
мы Их не дае̂ м. Иногда зво
нят просто так: дети — ба
луются, молодые люди — 
развлекаются, взрослые —

неизвестно почему. Телефон 
звонит и тогда, когда никто 
не набирает «04». Просто, 
если это сочетание цифр 
оказалось при наборе друго
го номера, звонок подчас 
раздается у нас. К нам Же 
приходят жалобы томичей на 
то, что телефон аварийной 
Службы все время занят.

Мешает нашей нормаль
ной работе состояние улиц в 
Томске. На многих домах 
нет номеров, а если есть, то 
очень маленькие, неосвещен
ные. К некоторым домам 
нельзя подъехать из-за Мно
гочисленных раскопок.

Аварийная газовая слузкба 
выезжает по первому требо
ванию. Таков ее смысл. Но 
из-за перечисленных помех 
может случиться так, что мы 
или вовсе не получим сигна
ла о настоящей опасности, 
или опоздаем. Чтобы этого 
не случилось, мы просим то
мичей: прежде чем вы набе
рете номер «04», проверьте, 
есть ли действительная необ
ходимость в этом.

В. ТАРАСОВ,
начальник аварийной 

службы «Томсксбйгаза».
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простейшего влагомера, ме
таллических штанг для заме
ра зерна в буртах (применя
ются осиновые), не хватает 
термометров. Заявки на эти 
приборы, ежегодно направ
ляемые в томский «Зоовет- 
снаб» и областное объедине
ние . «С ельхозтехника»не 
удовлетворяются. А между 
тем данные о состоянии се
менного материала необходи
мо постоянно иметь каждому 
агроному (государственная 
семенная инспекция не мо
жет обслужить сразу все хо
зяйства).

Работа над улучшением 
качества семян должна про
водиться от уборочной до по
севной. Для части семян 
необходимо дополнительное 
время послеуборочного соз
ревания. В наших условиях 
этого требуют пшеница «диа
мант» и овес «нарым- 
ский-943». При высокой 
влажности семена поглоща
ют влагу и могут снизить 
свои посевные качества. Это 
часто случается весной, ког
да перелопачивание прово
дят в сырую погоду.

Думается, что агрономы 
тех хозяйств, где еще не соз
дан полноценный запас се
мян, сделают все возможное, 
чтобы хорошо подготовиться 
к весне второго года пяти
летки. Перед хлеборобами 
района стоит задача полу
чить в этом году не менее 
15 центнеров зерна с каж
дого гектара пашни.

П. КРУГЛОВ,
начальник государствен
ной семенной инспекции.

Бакчарский район.

Хорошие привесы получа
ет от животных телятница 
совхоза «Красное знамя» 
Томского района Тамара Со
логуб. Она выращивает те
лят до шестимесячного воз
раста. При плане 420 грам
мов она добивается ежесу
точных привесов по 650 
граммов. В животноводче
ском помещении, где работа
ет Тамара, всегда чисто, 
светло и тепло.

НА СНИМКЕ: телятница
Т. Сологуб.

Фото В. Рыбалова.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ ШКОЛЬНИКА

Л Е К Т О Р И Й

ПО ФИЗИКЕ
В'решениях XXIV съезда 

партии перед работниками 
Народного образования по
ставлена задача: «Усилить
работу по профессиональ
ной ориентации учащихся с 
учетом склонностей молоде
жи и потребности народного 
хозяйства в квалифициро
ванных кадрах».

Наряду с другими про
фессиями народному хозяй
ству нужны физики.

При выборе физической 
специальности учащиеся за
частую руководствуются 
тем, что в школе достаточно 
хорошо усвоили учебник 
Перышкина и не терялись, 
глядя в задачник Демко- 
вича. Конечно, эти азы со
ставляют тот фундамент, на 
котором построено величе- 
сТйённое здание современ
ной физйкй. Но Юные граж
дане, заканчивая школу и 
знакомясь только с этим 
фундаментом, имеют смут
ное понятие о контурах са
мого здания.

В последние годы разра
ботаны новые программы по 
физике для средних школ. 
Ставится цель — связать 
классическую и релятивист
скую физику, датЬ Ночунст- 
вовать ученикам динамич- 
ный характер развития на
уки, учить их мыслить, а 
не просто запоминать неко
торый набор истин. Но эти 
программы пока что обсуж
даются, вызывая бесконеч
ные дискуссии. Между тем 
есть возможность приобщить 

. учащихся к миру современ
ных физических Исследова
ний, если установить тесные 
контакты школ с вузами. 
Ученые могли бы расска
зать школьникам о том, 
что представляет собой со
временная физика. Расска
зать так, чтобы ученики по
няли, как она интёресна и 
почему ей можно посвятить 
жизнь.

В областном лектории чи
таются лекции по актуаль
ным вопросам науки, в том 
числе и по физике. Школь
ники Томска всегда имеют 
возможность послушать лек
ции ученых, но редко поль
зуются этой возможностью. 
Чтобы заинтересовать уча
щихся ' и ввести в чтение 
лекций некоторую систему, 
научно-методический совет 
общества «Знание» органи
зовал циклы лекций, кото
рые читались непосредст
венно в школах два раза в 
Месяц. Программа составля
лась так, что в ней были 
представлены самые инте
ресные и важные вопросы 
физики из всех ее разделов; 
начиная с механики и кон
чая ядерной физикой. Ра
зумеется, таких вопросов 
очень много, и так как не
объятное не объять; то при
шлось найти оптимальный 
вариант из 16 лекций. Этот 
цикл был прочитан в не

скольких школах учеными 
политехнического института, 
Института оптики атмосфв- 
ры СО АН СССР, универ
ситета, ТИАСУРа, инженер
но-строительного и педаго
гического институтов.

Учащиеся отнеслись к 
лекциям с большим интере
сом. И не только учащиеся. 
Директор 48-й школы Юрии 
Максимович Грайф сказал о 
лектории так:

— Лекции эти очень по
лезны, и их нужно всячески 
популяризовать. Но хоте
лось бы, чтоб лекторы ус
тановили контакт с учителя
ми, консультировались с 
ними, как приблизить изло
жение к тому уровню, кото
рый наиболее доступен уче
никам. Желательно, чтобы 
лекцйи читались популярно, 
сопровождались иллюстра
циями и опытами. Во время 
таких лекций преподаватели 
вузов могут ближе познако
миться с ребятами, заме
тить тех, которых можно 
готовить к йрофессии фи
зика.

В нынешнем учебном го
ду циклы лекций проводят
ся по прежней программе. 
Опыт показал, что две лек
ции в месяц — вполне до
пустимая ' «нагрузка» для 
учащихся. Нужно только ис
ключить сентябрь, загру
женный  ̂ множеством орга
низационных дел, и май — 
очень напряженный месяц и 
в школах, и в институтах. 
Сейчас лекции читаются в 
школах М№ 15, 9, 50, 28, 
48 и 47 г. Томска.

Для успеха всего дела 
необходима помощь дирек
торов школ и учителей-фи- 
зиков, Прежде всего в ши
рокой пропаганде лекторов. 
Все-таки интерес ребят и 
польза лекций возрастут, ес
ли учащиеся заранее будут 
знать, какие лекции будут 
прочитаны, о чем пойдет 
речь на каждой из них.

Конечно, программа лек
ций рассчитана на тех, кто 
интересуется вопросами фи
зики и даже собирается, мо
жет быть, специализировать
ся впоследствии в этой об
ласти. Но это не обязатель
но. В наше время в общем- 
то каждый образованный че
ловек должен иметь понятие 
об основных физических яв
лениях, открытиях и идеях. 
Когда же и начинать рас
ширять свой кругозор в этой 
области, если не в школе? 
Поэтому мы советуем всем 
ученикам старших классов— 
используйте эту возмож
ность, приходите на лекции. 

Школьный лекторий на
чал свою работу.

Н, ТЕРЕНТЬЕВА,
П. ЧЕРДАНЦЕВ, 

члены научно-методиче
ского совета областной 
организации общества, 

«Знание».
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По следам наших выступлений

« С Ы Р Ь Е  В ОВРАГ»
Под таким заголовком в 

№ 274 за 1971 год было 
помещено письмо читателя о 
том, что на Томском лесо
пункте Тимирязевского лес
промхоза бесхозяйственно 
относятся к заготавливаемой 
древесине. На днях редакция 
получила ответ от директо
ра леспромхоза А. Скоробо
гатова.

«Факты, изложенные в 
корреспонденции, — гово

рится в нем, — подтверди
лись. За нерациональную 
разделку хлыстов и за то, 
что не принимались меры 
для использования отходов 
производства на технорука 
Томского лесопункта тов. 
Ситникову и старшего ма
стера тов. Махросенко сде
лан начет в сумме одной 
трети от заработка. Сейчас в 
тарный цех подается лес в 
сортиментах, годных для 
выработки тары».

«ДЕФИЦИТ НА ИНИЦИАТИВУ»
Так называлась статья, 

опубликованная в «Красном 
знамени» 8 декабря 1871 
года. Она обсуждалась на 
расширенном заседании
партийного бюро электролам
пового завода. Факты, отме
ченные в статье, признаны 
правильными. В настоящее 
время на заводе создана кон
структорская группа по раз
работке образцов товаров на

родного потребления, среди 
рационализаторов и инже
нерно-технических работни
ков объявлен конкурс на 
лучшее изделие.

Утвержден план меро
приятий по улучшению - ка
чества гирлянд.

3. КУВАЕВА, 
секретарь партбюро;

Ю. ГЛАВАЦКИИ, 
главный инженер завода.

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ КОЛХОЗНОЙ ДОЯРКИ
ПРИЛУКИ (Чернигов

ская область), 4 января. 
(Корр. ТАСС). Сегодня в 
животноводческом городке 
колхоза имени 10-летия Ок-. 
тября взвилось Знамя в 
честь победительницы обла
стного соревнования доярок

—• Героя Социалистического 
Труда А. Д. Довженко. В 
первом году пятилетки ма
стерица надоила от каждой 
коровы по 7.729 килограм
мов молока, превзойдя ус
пех предыдущего года.

Друзья - поздравили Анну 
Денисовну и с присуждением

И ДЕШЕВО, И ЭФФЕКТИВНО
. Ученые Киргизского на

учно-исследовательского ин
ститута животноводства и 
ветеринарии предложили но
вый химико-биологический

метод введения в рацион 
животных соломы: улучша
ется поедаемость и повыша
ется питательность ее в два- 
два с половиной раза. Соло
му обрабатывают раство-

ёй седьмой золотой меда, 
ВДНХ СССР. Ровно 18 л 
назад пришла она работа 
на ферму. С тех пор А. 
Довженко надоила око, 
двух тысяч тонн молов 
Героиня возглавляет облас 
ную Школу доярок, созда 
ную в ее колхозе.

ром каустической сод1 
известкового теста j 
токи с последующим 
сованием. Это поз 
получать через каждь 

. сяц-полтора высоко
венный корм, которьп 
зван солажом.

(Корр. ТА
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Г о р я ч а я  п о р а — э н з а т е н ы
Труд этот не легкий

Стоит тишина. Лишь 
иногда у кого-нибудь под ру
кой зашуршит лист бумаги 
да ’ скрипнет стул. В аудито
рии сидят и думают студен
ты.

В 215-й группе геолого
географического факультета 
университета первый" экза
мен первой экзаменационной 
сессии. Лицом к лицу, один 
на один с преподавателем 
сидит молоденькая студент
ка, совсем девчушка. В руке 
подрагивает карандаш, . но 
она храбро продолжает:

—Теодолит.. Вот это зри
тельная труба... линза... 
окуляр... У каждого теодоли
та имеется этот... этот... как 
же его? — девушка подни
мает руку к вспотевшему ли
цу и комочком носового пла
точка, зажатого в кулачок, 
вытирает со лба бисеринки 
пота. — Уровни! — вдруг 
радостно и смущенно гово
рит, чуть ли не выкрикива
ет.

— Ну правильно! — то
же радостно улыбается стро
гий экзаменатор. — Не на
до так волноваться. Моло
дец, Ковешникова! Пять.

Девушка ревнивым взгля
дом следит, как преподава
тель К. О. Бембель выводит 
ей в зачетке: «Гидрология
суши — 5». Первая оценка. 
И пятерка!

И долго еще за дверью 
девушка будет рассказывать 
студентам, ожидающим сво

ей очереди, как она отвеча
ла по. билету.

А как же иначе? Эта 
строчка столько вобрала в 
себя труда, волнений, бес
сонных ночей!

Волнуются студенты, пе
реживают родители. Позд
ним вечером дочка говорит 
матери: «Мама, разбуди ме
ня завтра пораньше». И ма
ма не спит, караулит время. 
В назначенный час тихо, на 
цыпочках, подходит к дочки
ной постели и шепчет: «До- 
ча, уже пять утра. Вставай, 
а? Учить надо».

К сыну, что не сдал заче
ты по сопромату и немецко
му языку, из Кемерова при
летел отец. «А  ну, — гово
рит, едва успев поздоровать
ся, — садись. Посмотрим, 
что ты знаешь и чего не
знаешь. И кто это вам вбил 
в головуГ что сопромат тяже
лая наука. Мы в свое вре
мя...».

Электроника... политэко
номия... история средних ве
ков... автоматизированные 
системы управления. И сот
ни других названий учебных 
предметов в эти дни стали 
темой разговоров в троллей
бусах и трамваях, в столо
вых и кафе. Напрягается го
род-студент, вспоминает все, 
чему его учили в семестре.
- —Учиться, конечно, труд
но, — рассуждает пяти
курсница биолого-почвенно
го факультета Людмила 
Грек. — Заниматься надо 
очень много. Вот мы гото

вимся к экзаменам, а на ру
ках у нас еще и дипломная 
работа, совсем недавно защи
тили отчет по практике.

Видно, заметив на моем 
лице невольное сочувствие 
трудной судьбе студента, 
ЛюДа, смеясь, успокаивает:

— Вы уж не подумайте, 
что учиться — это непосиль
ный труд. Учиться — так 
интересно. Особенно по на
шей специальности. Ведь 
только мьЦ биохимики, мо
жем раскрыть во всей пол
ноте взаимосвязь почвы с 
растительным И животным 
миром.

— А знаете, — как ра
достную тайну сообщает 
мне Люда, •— для нас, гово
рят, в хозяйствах области 
специально будут создавать 
агрохимические лаборато
рии.

Все ли в ее группе допу
щены к экзаменам? Девуш
ка даже недоумевает:

— Ведь мы пятый курс! 
Уже с третьего курса все 
22 студента нашей группы 
учатся без троек. Да й экза
мен для нас не то, что для 
первокурсников. Мы не об 
оценке думаем, а готовим
ся... показать себя, что ли. 
Йли, может, правильнее ска
зать, отстоять свое понима- 
яш.; предмета.

Люда ИЗ знаменитого ле
нинского села Шушенского, 
и ее рассказ о своем селе 
интересен и впечатлителен. 
Но девушка из Шушенского 
с такой же любовью говорит

и о Томске. Здесь она полю
била театр й ■ музыку, при
обрела на всю Жизнь верных 
друзей и умных учителей. 
Хороша, неповторима пора 
студенческих лёт.

Есть методика, 
есть метод

Казалось бы, какое тут 
нужно искусство, чтобы 
Принять от студента зачет 
йли проэкзаменовать его. 
Спрашивай - и вся недол
га.

— Нет, — возражает про
ректор института автомати
зированных систем управле
ния и радиоэлектроники 
В. М. Новицкий, — экзаме
натор обязан владеть опре
делённой методикой. В 
нашем институтё препода
вательский коллектив осо
бенно молодой: ни педагоги
ческого образования, - ни 

достаточного опыта. Й быва
ли выверты. Иной экзамена
тор рта Студенту не даст 
раскрыть, перебивает, сам 
нервничает, другой цепляет
ся к какой-нибудь несущест
венной детали и произносит 
сакраментальное: «Ну если 
этого не знаете...».

Накануне экзаменов в 
институтё провели Методи
ческое совещание. Опытные 
педагоги рассказали своим 
коллегам, что й как надо 
требовать от студента на эк
заменах.

А еще в ТИАСУРе ликви

дирована зачетная сессия. 
ЗаЯёты сдаёт только тот, КТО 
в течение семестра имел не
удовлетворительные оценки. 
Успевающий же студейт ав
томатически получает зачёт. 
Впрочем, зачётная сессия 
как таковая не значится Ни 
в одной другой томском 
вузе. Хотя...

— Мы все-таки недельку 
Выделяем для зачетов, — 
говорит декан биолого-поч
венного факультета универ
ситета М. Г. "Танзыбаев.

Да И как не выделять, ес
ли на конец семестра, кро
ме 4— 5 экзаменов, выносит
ся 5— 6 зачетов? Йри таком 
положении и доброта дека
на не спасает. Студенты вы
нуждены уже без согласия 
декана бросать посещение 
лекций еще раньше на неде- 
лю-друг.ую. И получается 
Такая история, . Три Месяца 
в семестре студент учится, 
полтора месяца сдает заче
ты да экзамены. Нередко и 
этого времени не хватает. 
Оказывается, третьекурсни
ки ■ не успевают до экзаме
нов сдать зачет по лесовод
ству, и он переносится им... 
на каникулы. Все это было 
бы смешно, если бы не бы
ло так грустно.

Самая высокая успевае
мость среди Томских вузов 
— в медицинском институ
те: 96 процентов. За этими 
процентами кроется вдумчи
вая методическая работа 
преподавательского коллек
тива.

На кафедре патологиче

ской анатомии широко прак
тикуют метод самостоятель
ной работы студента, кафед
ра нормальной физиологии 
ввела ежедневную програ
ммированную проверку зна
ний.

Задолго до экзаменацион
ной сессии на всех курсах 
ПроШли производственные 
совещания студентов по под
готовке к экзаменам. По-но- 
Вому организовали свою ра
боту общественные декана
ты. Они не стали ограничи
ваться лишь контролем —- 
пошли в отстающие группы, 
разобрались, что и как, по

могли советом, наладилй 
Над ними шефство стар
шекурсников. Комитет ком
сомола взял на себя органи
зацию соревнования, конт
роль за подготовкой к экза
менам в группах. Профком 
занялся созданием условий 
для занятий в общежитиях, 
Проверкой режима рабочего 
дня.

Повседневный контроль 
за успеваемостью студентов 
дал институту возможность 
Уложиться с экзаменацион
ной сессией в две-три неде
ли.

Полным-полно
студентов

Директор областной биб'- 
лиотеки имени А. С. Пуш
кина пожаловался в горком 
партии:

—- Нет спасенья от сту
дентов. Полным-полно. Дру

гим читателям не _ протол
каться.

Что и говорить, в эти дни 
студент особенно жаден до 
книги. И даже до места за 
столом в Читальном Зале. 
Несколько интересных ми
нут я провел в учебной биб
лиотеке универ&йтета. Боль
шой зал, мест на сто, занят 
полностью и, как видно, на
долго. Кто выходит — на 
столе, как визитную карточ
ку, оставляет портфель, кни
ги. Один паренек долго вы
сматривал и наконец решил
ся занять временно свобод
ный стул. Присел, на крае
шек, открыл учебник и по
грузился в мир квантовой 
механики. Пришёл «хозяин» 
места. Не возмутился, не по
требовал освободить его — 
прошептал на ухо: «Под
винься». И уселись они 
вдйоей на одйбм стуле, О, 
студенческое братство!

Вузы выделили студентам 
для подготовки аудиторий, 
открыли в воскресные дни 
библйотекй, а идешь Но 
учебному корпусу или по об
щежитию и вйдйЖь студен
та, Тб приспособившегося на 
пожарном ящике, Тб уткнув
шегося в конспект, пристро
енный на подоконнике кори
дора. Так хочется Найти ук
ромное местечко.

Круглосуточно открыт чи
тальный зал в университет
ском общежитии № 8. 8 
библиотеке почти все учебни
ки для младших курсов. 
Подсаживаюсь к- студенту 
второго курса радиофизиче
ского факультета Александ
ру Морозову.

— Как дела? Цейтнота 
пока еще нет?

Улыбается:
— Нам всегда не хватает 

одного дня. А кроме этого

—  все условия: конспекты
есть, учебники — тоже. Что 
непонятно — преподаватель 
на Консультации объяснит.

Я побывал во всех студен
ческих девятиэтажках на 
второй день после встречи 
Нового года и ве-зде застал 
рабочую обстановку.

Неудивительно. Ведь ву
зовская молодежь сегодня 
живет под впечатлением 
первого Всесоюзного слета 
студентов. Обсуждая на со
браниях задачи, поставлен
ные перед советским сту
денчеством в речи Л. И. 
Брежнева, группы первым 
пунктом своих обязательств 
записывали: «Успешно сдать 
сессию».

— Стараемся сделать 
все, чтобы каждый без по
мех мог готовиться к экза
мену, — говорит председа
тель студсовета общежития 
ТИАСУРа Владимир Галь- 
KOiB. — У нас строгий ре
жим: не шуметь!

Очень уместное правило. 
Потому что вместе с таки
ми добрыми студенческими 
традициями, как коллек
тивный выход группы в кино 
после сдачи экзамена, есть 
и любители отметить успех 
шумным застольем.

— Все для студента, — 
продолжает В. Гальков. — 
Работают душевые комна
ты, отделение связи беспе
ребойно доставляет посыл
ки, переводы, работники сто
ловых и буфетов тоже пони
мают, что во время экзаме
нов нашего брата надо по
лучше кормить.

Мы идем- с председателем 
студсовета по коридору об
щежития; но разговариваем 
вполголоса, потому что: «Ти
хо! Идут экзамены».

л. Селиванов.

И з л и ш к и  п р о д у к т о в - г о с у д а р с т в у

ОРГАНИЗАТОРЫ -  
1ЕЙШ Ш

Еще в конце 1970 года, 
включаясь в социалистиче
ское соревнование за до
стойную встречу XXIV съез
да партии, трудящиеся на
шего сельсовета приняли на 
себя высокие обязательства 
по продаже государству из
лишков продуктов сельского 
хозяйства из личных хо
зяйств рабочих н служащих. 
Обязательства были приня
ты на сходах граждан.

Позднее на сессии сель
ского Совета мы определили 
организационные и полити
ческие меры, которые бы 
обеспечили выполнение на
ших наметок. Каждый де
путат лично отвечал за 
судьбу обязательств по за
готовкам продуктов живот
новодства у Населения по 
своему избирательному ок
ругу. Большую помощь ока
зали агитаторы, работники- 
культурно - просветительных 
учреждений Совета. Между 
округами развернулось со
ревнование, итоги которого 
мы подводили два раза в ме
сяц. Бюллетени обычно вы
вешивали в сельском Сове
те, в клубе-, в конторе отде
ления совхоза, красных 
уголках. О передовиках со
ревнования рассказывали в 
беседах на десятидворках.

Это дало положительные 
результаты. Все население 
активно, заинтересованно 
участвовало в продаже про
дуктов животноводства. Да 
и выгодно эТо людям. Ведь в 
каждом дворе имеется скот и 
птица. А высокие закупоч
ные цены позволяют рабо
чим и служащим получать 
дополнительный денежный 
доход от реализации госу
дарству излишков продук
ции.

Успеху содействовали
тщательный подбор загото
вителей на общественных 
началах. Эту работу испол
ком сельского Совета не до
верял кому попало. Важно, 
чтобы человек понимал го
сударственную важность по
ручения,- был заботлив, доб
росовестен; ВоТ как, скажем, 
Е. Е. Траутвейн. Она стара
тельно организовала дело, 
принимала молоко у себя па 
дому в любое время, храни
ла его по-хозяйски до при
езда молокосборщика. Эта 
женщина хорошо знает од
носельчан, их возможности. 
Если кто из хозяек, имея 
излишки молока, почему-ли
бо не мог его принести на 
сливной пункт, Евдокия Его
ровна сама с бидончиком за 
молоком к этой хозяйке схо
дит и деньги потом ей при
несет. Сама Траутвейн про
дала государству за год 
больше тонны молока. 1аких 
энтузиастов; как Евдокия 
Егоровна, у нас немало.

Депутаты выступили ор
ганизаторами закупок из
лишков мяса у населеш 
Мы заранее знали, кто 
сколько продаст его госу
дарству. Удалось четко ор
ганизовать приемку скота. В 
определенные дни к нам 
приезжали работники от- 
кормсовхоза и принимали 
скот на месте. Исполком 
сельсовета совместно с  ак

тивом широко оповещал об 
этом население.

Большинство депутатов 
сельсовета очень хорошо 
поработало над выполнением 
обязательств. Особенно хо
чется отметить С. А. Про- 
сняка из Копыловки, М. Г. 
Дмитриеву и Р. Е. Тимофее
ву из Новосергеевки. В их 
округах жители, значительно 
перевыполнили свои обяза
тельства по продаже молока, 
мяса, яиц, шерсти и карто
феля. большой вклад в вы
полнение обязательств вне
сла семья В. М. Васильева. 
По 700—800 литров молока 
продали И. Д., Семенов, 
Л. Ф. Сергеев, М. Л. Серге
ев и другие.

По итогам за первое по
лугодие сельсовет завоевал 
первое место в соревновании 
сельсоветов района по заго
товкам сельхозпродуктов. 
Нам была вручена денежная 
премия. Ее использовали для 
поощрения наиболее актив
ных депутатов и тех, кто 
больше продал молока и мя
са государству.

Хочу еще подчеркнуть и 
такое обстоятельство. В ор
ганизации закупок у населе
ния немаловажную роль 
сыграла забота сельсовета 
об обеспечёнии скота кор
мами. Несколько лет назад 
каждому Владельцу коровы 
мы отвели сенокосный уча
сток и сказали:

— Вот твое постоянное 
сенокосное владение. За
боться о нем сам.

Закрепление сенокосных 
участков избавило сельсовет 
от ежегодных . хлопот по 
распределению сенокосов. 
Теперь каждый старается 
содержать свой сенонос в 
порядке. Там убраны ва
лежник, кустарник, срезаны 
кочки. Травостой на этих 
окультуренных лугах отлич
ный. П сено заготавливается 
самого высокого Качества. 
Дирекция совхоза «Мали
новский» помогла людям 
транспортом. Сейчас уже 
почти весь корм подвезен к 
домам.

У нас есть все возможно
сти в 1972 году заготовить 
продуктов не меньше, а 
больше прошлогоднего. В 
декабре депутаты вновь со
брали людей по своим иЗбШ 
рательным округам, подвели 
итоги за прошлый год. При
няты обязательства на 19 /2 
ГОД. Жители решили про
дать государству мяса не 
менее 300 центнеров (в 
прошлом году обязательства 
по продаже мяса были вы
полнены на 247 процентов), 
Молока — 160 центнеров,
шерсти — 4,6 центнера и 
не менее 40 тонн картофе
ля. Уже состоялась ( сессия 
сельсовета, на которой рас
смотрены эти обязательства, 
намечены меры для их вы
полнения.

Приложим все силы, что
бы во втором году девятой 
пятилетки жители Новосер
геевского сельсовета произ
вели больше животноводче
ских продуктов и все из
лишки продали государству.

В. ПЕТРОВА, 
председатель Новосер
геевского сельсовета

Кожевниковского района.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ ЮБИЛЕЙ
ВАРШАВА, 5 января. 

(ТАСС). По всей Польше 
проходят торжества, связан
ные с исполняющейся сего
дня 30-й годовщиной обра
зования Польской рабочей 
партии (ППР) — продолжа
тельницы славных револю
ционных традиций поль
ского рабочего движения.

На предприятиях, в уч
реждениях/ учебных заведе
ниях, школах, воинских ча
стях проводятся" вечера; 
встречи с ветеранами поль
ского рабочего движения, 
лекций, проходят научные

сессии, открыты выставки, 
посвященные деятельности 
ППР.

Большой интерес вызыва
ет выставка в Музее истории 
польского рабочего движе
ния в Варшаве, на которой 
экспонируются тысячи доку
ментов, фотографий, бро
шюр, номеров газет, иллю
стрирующих развитое поль
ского революционного и ра
бочего движения. Много Me-- 
ста отведено борьбе и дея
тельности ППР в период ок
купации, ее руководящей и 
вдохновляющей роли в годы

восстановления и строи
тельства основ социализма в 
Польше.

Памятной годовщине по
свящает различные мате
риалы печать. Принципиаль
ные программные, установ
ки ППР, исходящие Из про
грессивных традиций народа 
и польского революционного 
рабочего движения, остают
ся актуальными и ныне,, они 
претворяются в жизнь и 
развиваются преемницей 
ППР - -  Польской объеди
ненной рабочей партией, от
мечает в своем комментарии 
агентство ПАП.

СТРОИТСЯ ПРАЖСКОЕ МЕТРО I ЗАЯВЛЕНИЕ
ПРАГА, 6 января. (Корр. 

ТАСС М. Абелев). Нача
лась укладка рельсов пер
вой подземной колеи метро
политена, сооружаемого в 
чехословацкой столице. До 
конца нынешнего года стро
ители проложат приблизи
тельно половину всех сталь
ных путей первой очереди 
пражского метро.

Эта линия длиной 7.25 км 
свяЖёт два густонаселенных 
района города. Коллектив 
метростроителей обязался 
сдать ее в эксплуатацию в 
1974 году. Тогда скоростные 
трехвагонныё составы смо
гут перевозить пб этой трас
се 12.000 человек в час.

Пражский метрополитен 
— одна из важнейших стро
ек пятой чехословацкой пя
тилетки (1971 — 1975), за
дачи которой определил XIV 
съезд КПЧ. Он сооружается 
с помощью советской техни
ки, при широком использо
вании советского опыта. Че
хословацкие транспортники, 
которые займутся эксплуа
тацией и обслуживанием 
метро, проходят практику в 
СССР

Строительство пражского 
метро — еще один яркий 
пример углубляющегося 
плодотворного совётскб-че- 
хвелбвацкого сотрудничест-

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ ИНДОКИТАЯ
ХАНОЙ, 5 января.

(ТАСС). В декабре прошло
го ' года южновьетнамские 
патриоты в провинциях Вен- 
че, Анзианг, Чавинь, Ратьзя,
Камау,. Зядинь, Тайнинь, Ва
рна, Лонгкхань, Виньтхуан,
Ниньтхуан и Ламдонг в хо
де боев вывели из строя сот
ни вражеских солдат и нане
сли значительный ущерб 
боевой технике противника.
Особенно крупных успехов, 
как сообщает агентство 
ВЙА, добились в декабре 
бойцы Народных вооружен
ных сил освобождения в 
провинции' Куангчи. В ре
зультате непрерывных атак 
в районе дорог Агв 9 и № 1 
убито и ранено 400 солдат, 
уничтожена 21 бронемаши
на, потоплено 2 военных 
судна, взорван крупный 
склад боеприпасов прбтивни-

Агентство Каосан Патет 
Лао сообщает, что Народно- 
освободительная армия Лао
са с 26 по 31 декабря минув
шего года нанесла ряд мощ
ных ударов на плато Воло
вен (Южный Лаос). Против
ник потерял 200 человек 
убитыми и ранеными, понес 
значительные потери в тех
нике.

Сообщения из Вьетнама 
свидетельствуют о том, что 
лаосские патриоты продол
жают наносить удары по от
рядам таиландских наемни
ков. Так, из 500 карателей, 
расквартированных на воен
ной базе в Фукенге (северо- 
западная окраина долины 
Кувшинов), после внезапной 
и мощной атаки патриотов, 
последовавшей 18 декабря, 
в живых остались лишь 18 
человек.

О р у ж и е  против населения
ЛОНДОН, 5 января. 

(ТАСС). Английское коман
дование в Ольстере ослабля
ет и без того незначитель
ные ограничения на примене
ние огнестрельного оружия 
против местного населения.

Согласно новой инструк
ции, которая распространена 
среди 14-тысячной англий
ской армии в Северной Ир
ландии, вслед за разреше
нием стрелять из пистолетов 
и карабинов войска получа
ют право открывать огонь 
из автоматов. В результате, 
как отмечает газета «Гарди
ан», в связи с большим рас
сеиванием пуль при стрель
бе из автомата увеличивает

ся опасность для граждан
ского населения.

Отныне английским сол
датам приказано также за
ряжать автоматы и пистоле
ты только боевыми патрона 
ми. Они могут отныне от
крывать огонь без преду
преждения по любому чело
веку, имеющему, по их мне
нию, огнестрельное оружие.

Трагические события в 
Ольстере только в прошлом 
году унесли 173 жизни. 
Однако тактика «железного 
кулака», И которой все ча
ще прибегает британская 
оккупационная армия, не 
смогла сломить борющееся 
за свои права население Се
верной Ирландии.

ИНДИРЫ

ГАНДИ.
ДЕЛИ, 5 января. 

(ТАСС). Индия выступает 
за восстановление мира на 
Индостанском полуострове, 
за дружбу с народом Паки
стана, заявила Премьер-Ми
нистр Индии Индира Ганди, 
выступая сегодня на массо
вом Митинге в КоЛЯануре 
(штат Махараштра), Индира 
Ганди подчеркнула, что Ин
дия не намерена аннексиро
вать территорию какой-либо 
соседней страны, Индия не 
имеет также территориаль
ных претензий в отношении 
Пакистана. В этой связи 
премьер-министр особо от- • 
метила, что народ Индии 
поддержал борьбу 75-Милли
онного народа Бангла дёш 
за свободу, против террора 
и угнетения, за Мир в восточ
ной части Индостанского по
луострова, поставленный под 
угрозу из-за действий запад- 
нойакистансйой армии в Во
сточной Бенгалии.

Индира Ганди решитель
но осудила политику запад
ных держав в Азии и их 
вмешательство во внутрен
ние дела азиатских стран. 
Западные державы, сказала 
премьер-министр, более двух 
столетий правили странами 
Азии, эксплуатировали их 
национальные богатства и 
подавляли стремление на
родов Азии к свободе й со
циальному прогрессу. Наста
ло время, указала в этой 
связи Индира- Ганди, покон
чить с господством западных 
держав в Азии, наступил мо
мент, когда страны Азии 
должны объединенными уси
лиями покончить с колони
альным прошлым и идти по 
пути самостоятельного раз
вития во имя достижения 
процветания и благополучия 
народов Азии,

В заключение Индира 
, (Ганди призвала индийский 

народ приложить энергич
ные усилйя с ТОМ; чтобы ус
корить экономический и со
циальный прогресс страны и 
всемерно укреплять ее на
циональное единство.

Крепйет экономическое сотрудничество между Польской 
Народной Республикой и другими социалистическими 
странами. Так, машиностроительный завод «Офама» в 
Ополе регулярно поставляет транспортное оборудование в 
Германскую Демократическую Республику.

НА СНИМКЕ: в Цехе завода «Офама» польские и не
мецкие специалисты (Слева направо)—Хорст Леденбергер, 
ИрЖи Водка и Вйдули Лисой.

(Фото ЦАФ—ТАСС).

■>

Интервью В . Врандта
БОЙН, 5 января. (ТАСС). 

Канцлер ФРГ В. Брандт в 
интервью журналу «Бунте 
иллюстрирте» Остановился 
на отношениях между Вос
током и Западом.

В новом 1972 году, под
черкнул В. Брандт, длй 
праВитёЛьсТва ФРГ будет 
иметь большое значение

дальнейшее развитие отно
шений ФРГ с социалистиче
скими государствами Евро
пы. «В ближайшие месяцы, 
—• указал он, — предстоит 
проделать парламентскую 
работу, связанную с рати
фикацией наших договоров с 
Советским Союзом и Поль
шей»,

Кроме того, по словам 
канцлера; будут продолжены 
переговоры с Чехословаки
ей.

Правительство ФРГ будет 
стремиться к достижению 
договорных урегулирований 
с Германской Демократи
ческой Республикой.

Заявление сенатора Э. М а с к и
ВАШИНГТОН, 5 января. 

(ТАСС). Сенатор-демократ 
от штата Мэн Эдмунд Ма
ски официально объявил, 
что он выставит свою кан
дидатуру на пост президен
та США на выборах в этом 
году.

Выступая по телевиде
нию, Э. МаСки подверг рез
кой критике внешнюю и 
внутреннюю политику ны
нешнего правительства-
США, которая, по его сло
вам, ведет страну «в невер
ном направлении».

Отмечая расхождения 
между словами и делами

Белого дома, сенатор зая
вил, что политика прави
тельства направлена на 
дальнейшее затягивание 
кровавого конфликта в Юго- 
Восточной Азии и усугубле
ние экономических и соци
альных проблем современ
ной Америки,

Вместо прекращения вой
ны, подчеркнул сенатор, 
американскому народу навя
зали ее продолжение и во
зобновление массовых бом
бардировок территории Се
верного Вьетнама,

Нам обещали устойчивые 
цены и процветание, заявил

Маски, но на деле мы полу
чили инфляцию, безработи
цу, уровень которой Состав
ляет 6 процентов, астроно
мический дефицит платёж
ного баланса, мировой ва
лютный кризис и девальва
цию доллара.

«НаМ обещали мир внут
ри страны», — указал сена
тор, но вместо этого «мы 
получили рост преступности, 
наркомании, запугивание 
органов информации, слежку 
за гражданами, ограничение 
ко-йституЦйонных свобод и 
растущее недоверие друг к 
другу и правительству».

СУДЯТ ЗА ПРАВДУ
НЬЮ-ЙОРК, 5 января. 

(ТАСС). Американские вла
сти готовят судебную рас
праву над профессором Дэ
ниэлей Эллсберго.м, кото
рый передал в печать , сек
ретные материалы Пентаго
на о подготовке и развязы
вании агрессии США во 
Вьетнаме. В федеральном 
суде Лос-Анджелеса состоя
лось предварительное слу
шание по «делу» Эллсберга, 
в ходе которого ему были 
предъявлены новые допол
нительные обвинения.

Как известно, Эллсберг 
участвовал в подготовке сек
ретного исследования Пен
тагона, которое проводилось 
в недрах «Рэнд корпо- 
рейшн». В процессе работы 
перед Эллсбергом. раскры
лась картина чудовищной 
лжи и обмана, прикрываясь 
которыми официальный Ва

шингтон разрабатывал и 
осуществлял преступные 
планы развязывания и эска
лации агрессии в Индоки
тае. Эллсберг пришел к за
ключению, что передать эти 
разоблачительные материа
лы в печать, открыть глаза 
американской и мировой об
щественности на весь ци
низм и лицемерие политики 
Вашингтона — его прямой 
гражданский долг. «Я не Мог 
больше молчать», -— так 
объяснил он впоследствии 
свое решение.

Американские власти не 
замедлили организовать пре
следование мужественного 
противника Войны. Эллсберг 
был арестован и предан суду 
по обвинениям в «заговоре», 
похищении, незаконном хра
нении и распространении 
секретных материалов Пен
тагона. В канун нового года

судебные органы выдвину
ли против Эллсберга новые, 
еще более суровые обвине
ния, инкриминировав ему 
нарушение Так называемого 
«закона о шпионаже». Пред
усматриваемое американ
ским законодательством на
казание по всем 12 предъ
явленным Эллсбергу обви
нениям грозит ему тюрем
ным заключением до 115 
лет. Вместе с Эллсбергом в 
суд был вызван н другой 
«заговорщик» — Антони 
Руссо, который работал вме
сте с Эллсбергом в «Рэнд 
корпорёйшн». По выдвину
тым против него обвинениям 
он может быть приговорен к 
35 годам тюрьмы.

Эллсберг и Руссо катего
рически отказались признать 
себя виновными в предъяв
ленных им обвинениях. Суд 
над ними назначен на 7 мар
та.
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Репортаж
СУПРУГИ Завьяловы 

идут в гости. Собствен
но, это можно назвать и по- 
другому, потому что посеще
ние творческих мастерских 
своих друзей и коллег для 
Германа не только удоволь
ствие, но и обязанность — 
он член правления Томского 
отделения Союза художни
ков. Ну, а для Эллы такая 
прогулка сегодня не в обя
занность — она только- 
только вернулась и з . Дома 
творчества и наносит визи
ты.

Мороза нет. Может быть, 
кого-то это и радует, но Гер
ман, неспешно переставляя 
унты по скользкому тротуа
ру, поглядывает на небо без 
удовольствия.

— Пожалуй, завтра все- 
таки немного приморозит. 
Тогда пойду иней .писать. Я 
еще в прошлом году при
смотрел одно место... Сяду 
и буду писать. Красками раз
ными: красными, синими, зе
леными...

По внешности рыжеборо
дый Герман — типичный се
верный землепроходец: хо
роший рост, мощные плечи и 
неторопливая, с прйбаутка- 
ми, своеобразная речь. Мож
но подумать, что и насчет 
разных красок он пошутил 
— кто же иней пишет раз
ным цветом?

Я вспоминаю, как в дет
стве разглядывал снежинки, 
иней, сосульки. Напрягаю 
память, и вдруг белые кри
сталлы вспыхивают сирене
выми и зелеными блестками 
разложенного острыми ледя

ными гранями солнечного 
луча. Это впечатления ран
него детства. Я немного на 
клонял голову и уже видел 
блестки других цветов. Не
сколько позже, на уроке фи
зики, я узнал, что явление 
это называется дисперсией. 
Потом я об этом забыл, иней 
стал для меня таким же бе
лым, как для множества дру
гих людей, не имеющих сво
бодного времени, чтобы за
метить красоту.

Вместе с Завьяловыми' я 
иду по улице, смеюсь над 
лохматой собачонкой, кото
рую дразнит синица, заме
чаю чудную резную башенку 
на сером деревянном ' доме 
и воробьев, которые, как 
рыбешки в сетке, запутались 
в голых ветвях осины. Сча
стливые люди художники: 
они продолжают видеть мир 
ничего не упускающими дет
скими глазами.

...Герман Завьялов не 
только похож на северного 
землепроходца —- он и в са
мом деле таков. Что ни лето 
— он за рулем катера. Ка
тер большой, с сильным мо
тором — до Каргасокского 
района можно плыть без опа
сений. А  там — избушка, 
тайга, буровые, нефтепро
вод, шумные леспромхозов- 
ские просеки. Север — тема 
большинства лучших работ 
Германа. В его мастерской 
во всю стену стоит шести
метровый триптих, посвя
щенный оленеводам. Снег на 
нем не холодный. Он осве
щен всеми оттенками красно-

оленей, откинувшаяся почти 
к земле спина молодого 
каюра с натянутым арканом 
в руках, а по сторонам — 
невозмутимые и мудрые ли-

дя тут же извлек из ящика 
резец и построгал краешек.

— Вы посмотрите, какой 
линолеум! Я в жизни такого 
не видел — он же твердый,

ца пожилых зрителей: сколь- как дерево! Развешаю
ко Метких бросков аркана 
видели они в своей долгой 
жизни!

Иную тему художник бе
рет сразу, едва она появи
лась, «пока еще горяча». 
Другая мучает годами, пока 
не оформится вот в такую 
работу, как эти «Оленево
ды». Тринадцать лет назад 
Герман побывал на севере 
Якутии, и только семь лет 
спустя появилась его гравю- 
ра! с которой теперь он де
лает маслом этот красный, 
«горячий» триптих.

Герман себя не торопит, 
пишет «под настроение», по
тому что нет такой картины,

по
всем стенам и буду одновре
менно резать серию о дере
вянном Томске. Она уже вся 
в голове!

Совсем недавно Кудряшо
ва поздравляли с приемом в 
Союз художников В Томске 
он стал семнадцатым членом 
союза. Нынче осенью пора
ботал в Доме творчества и 
привез целую стопу интерес
ных досок: несколько пор
третов, фрагменты старой 
русской архитектуры. Инте
ресно, что во всех этих гра
вюрах «о старине» присут
ствует современность. Но это 
не выпячивается, а вписано 
по-кудряшовски ненавязчи
во. И вообще, все это — не

за которую мржно было бы основное, только подготовка 
приняться в любой момент с к большой работе над том- 
одинаково ясным виденьем. ской серией
И у него, как у каждого ху- 

.дожника, мастерская застав
лена- мольбертами, увешана 
эскизами, у стен громоз
дятся рамы. Он одновремен
но пишет несколько картин, 
предназначенных для выста
вок, выполняет срочные за
казы. '

В мастерской мы заста
ли и Владимира Кудряшова
С помощью шофера и двух точная рука.

•Я пробую провести резцом 
по линолеуму такую же ров
ную линию, как Кудряшов. 
Нажимаю — сталь тонет 
слишком глубоко, ослабляю 
нажим — резец выскакивает 
из «борозды» куда-то в сто
рону. Промазал... Это для 
начала не легче, чем сохой 
пахать. Владимир улыбается: 

— Нужен точный глаз и

случайных помощников Во
лодя затаскивал в свою ма
ленькую мастерскую неимо
верный рулон • линолеума. 
Когда рулон поставили «на 
попа», вышло как раз полто- 

го света. Отчаянный ‘ бег ра человеческих роста. Воло-

На последнюю московскую 
выставку в числе картин де
вяти томичей попала его ра
бота. Она экспонируется ря
дом с картинами признанных 
мастеров Г. М. Ламанова, 
В. Г. Гроховского.
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Участвует в московской 
выставке трех зон и Алек
сандр Шумилкин — в гости 
к нему мы попали прямо из 
мастерской Завьялова.

Не берусь утверждать на
верняка, но у Александра 
Шумилкина сейчас, кажется, 
самый большой «накал твор
ческих страстей». За два ме
сяца, что он провел нынеш
ним летом на Чукотке, ско
пилось около сотни эскизов 
и этюдов. Можно предста
вить, как Александр там ра
ботал, если он делал по не
скольку этюдов за день. Шу
милкин до того сжился с 
этим темпом, что и сейчас 
трудится, будто он на Чукот
ке.

Он поставил перед нами 
большой рабочий эскиз кар
тины. Я смотрел на группу 
охотников-чукчей и вспоми
нал завьяловских оленево
дов. Разные почерки, разные 
краски, но одно настроение 
и одна тема — Север, муже
ство. Видимо, трудно отде
лить друг от друга эти два 
понятия. Пожалуй, поэтому 
так тянет томских художни
ков поближе к Полярному 
кругу.

Нынешнее лето в этом 
смысле выдалось особенно 
насыщенным. Началась под
готовка к зональной выстав
ке 1974 года, которая будет 
проходить в Томске. Поэто
му, как только сошел снег, 
художники покинули город. 
Десять томичей и четверо 
омичей провели целый месяц 
на пароходе, который посе
тил Вертикос и Средний Ва- 
сюган. Каждый привез мно
жество впечатлений и набро
сков, потому что почти все 
видели буровые в первый 
раз. Старые же «северяне»— 
К. Г. Залозный, В. Ф. Попов, 
Г. М. Ламанов — ездили по 
уже знакомым буровым, 
только темы брали новые. 
Залозный и Попов лишь в де
кабре вернулись из Вертико- 
са. Сергей Пенич летом ра
ботал на даче в Краснояр
ском крае и на томский Север 
собрался только сейчас. Се- 
меро художников-томичей
трудились в домах творче
ства.

Трудно представить, что 
такое жизнь художника, ес
ли ее не испытать. Будь то 
художник кисти, резца, сло
ва — его работа представ
ляется со стороны неким че
редованием вдохновенного 
труда и депрессий. Это не 
так. Труд художника не ук
ладывается в простую схему 
«хочет — работает, хочет —• 
не работает». Все сложнее и 
в то же время проще, как 
сама жизнь: художник не
может не работать, он рабо
тает всегда.

В. ШКАЛИКОВ.
★ * *

« НА СНИМКЕ: посетители 
выставки в Центральном вы
ставочном зале Москвы зна
комятся с картиной томского 
художника Г. Н. Завьялова 
«Сургутский край».

Фото Д. Чернова.
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Наши
интервью

не
Январь

сводится
Наступил январь — вер

шина зимы. Но что-то пока 
не чувствуется традицион
ных морозов и не видно лиц, 
закутанных до самых глаз...

— Каким будет главный 
месяц зимы? — с таким воп
росом мы обратились к за
ведующей лабораторией дол
госрочных метеопрогнозов 
Западно-Сибирского регио
нального гидрометеорологи
ческого института М. А. 
Черкесовой.

— Зима нынче удивляет 
даже нас, метеорологов, — 
сказала Марина Александ
ровна. — Достаточно ска
зать, что средняя темпера
тура января на территории 
Томской области будет 16— 
19 градусов мороза, т. е. на 
один—три градуса выше 
средней многолетней нормы. 
В первой декаде, большую 
часть которой мы уже про
жили, было в основном теп
ло. Еще больше потеплеет к 
9 —ЛО января. В эти дни тер
мометр будет показывать 
ночью 12— 17 градусов, а 
днем — 5— 10 градусов мо
роза. дТакая температуру 
воздуха 'сохранится до сере
дины месяца.

В четвертой . пятидневке 
ожидаются температурные 
колебания. Ночью будет то 
18— 23, то 13— 18 градусов 
ниже нуля. Днем — то 13— 
18, то 8— 13 градусов холо
да.

В третьей декаде преобла
дающей станет морозная по
года с ночными температу
рами в 25—30 градусов и 
дневными — в 20— 25 гра
дусов. Лишь 28—29 января 
можно ждать кратковремен

ного потепления: ночью —
минус 14— 19 градусов, 
днем — 10— 15 градусов 
ниже нуля.

Месячное количество
осадков составит 5— 15 мил
лиметров, что заметно мень
ше средней многолетней 
нормы. В первой и второй 
декадах будет преобладать 
облачная/ с кратковремен
ными- прояснениями погода. 
Ожидаются снег, метели.. В 
середине месяца возможны 
даже мокрый снег и голо
лед.

— Чем вы и ваши колле
ги объясняете такую теплую 
и малоснежную зиму?

— Причина — в необыч
ной циркуляции атмосфер
ных масс. Дело в том, что в 
этом году циклоны, которые 
двигаются с запада, с Атлан
тики и северо-западных по
лярных морей и несут обыч
но в Западную Сибирь мас
сы холодного и влажного ар
ктического воздуха, измени
ли свои проторенные дороги. 
Перевалив Урал, они не до
стигают центра Западно-Си
бирской низменности, а по
ворачивают на северо-во
сток, к устью Енисея и Оби. 
В результате этого на боль
шую часть территории За
падной Сибири до сих пор 
поступают в основном теп
лые и сухие воздушные мас
сы из Казахстана и Средней 
Азии.

— Конечно, ■— завершила 
наш разговор М. А. Черке
сова, — при малоснежной 
зиме всегда есть известная 
угроза для посевов озимых. 
Однако нынче это компенси
руется отсутствием низких 
зимних температур.

« Д И К И Й  К А П И Т А Н »
Т а н  называется новый х у 

дожественный фильм, создан
ный эстонскими кинематогра
фистами по мотивам пьесы 
Юхана Смуула. В главной ро
л и  —  Юри Ярвет,  которого 
зрители помнят как и спо лн и 

теля роли короля Ли ра в од
ноименном фильме Г. Козин
цева. Постановку новой кар
тины осущ ествил режиссер 
Калью Комиссаров.

(Корр. ТА С С ) .
Таллин.

НОВОСТИ ХОККЕЯ
Л Е К С А Н Д .  В своем шестом Горьковчане пять  встреч вы- 

матче розыгрыша «Кубка играли заключительны й матч 
Ах е р н а »  обладатели этого при- „ -
за —  московские спартаковцы со шведской командой «Ш е - 
сыграли вничью с Хоккеиста- леф те о»  свели вничью —  6:6
ми «Л е к са н да »  —  2:2 (0:2, 0.0. (2:3, 1:1, 3:2).
2:0). Шайбы в ворота шведов Торпедовцы набрали 11 оч-
забросили Гуреев и Стар ш и - ков из 12 возможных при раз
ное.

« С п а р т а к »  перед последним шайб 35 —  14. Девять очков у 
туром ли д и р у е т  —  10 очков. «Ш е л е ф те о »  .
Ближайшие соперники —  МОСКВА. Столичные дина- ро
шведский клуб  «Седертелье» и мовцы возвратились домой об- <....... .............. .............................
обладатель «К убна А л л а н а »  ка- ладателями «К у б ка  То р онто»,  тысяч любителей хоккея до 
надский « Г а л т  Х о р н е гт»  —  « Т у р н и р  в Ф и н ля н д и и  команда отказа заполнили стадион игле- 
имеют по 8 очков. Заключи- провела хорошо, —  рассказал ни Дж. Кеннеди во время по- 
те ль ную  встречу наши хокке- корреспонденту Т А С С  старший казательного матча ЦС К А  со 
исты_ проведут с канадцами. тренер команды А .  Чернышев, сборной С Ш А .  Чемпион СССР

—  особенно вратарь Пашнов». убедительно выигоал —  9:3

ковои встрече, а затем для 
лидеров вновь н аступи т ан т
ракт во «внутреннем » кален
даре. Ведущие игроки будут 
готовиться к т у р н и р у  в С ап
поро. С 19 по 26 января кан
дидаты в олимпийскую сбор
ную проведут несколько мат- 

нице_ забитых пропущ енны х чей в Ф и нлянд ии  и Швеции. В 
" ..................... “ “ ** конце месяца хоккеисты сбор

ной СССР вылетают в Саппо-

Ф И Л А Д Е Л Ь Ф И Я .  Пятнадцать

Ш Е Л Е Ф Т Е О .  Хоккеисты —  особенно вратарь
горьковского «Т о р п е д о »  стали Теперь динамовцы, так  же, 
обладателями «П о ля р н о го  как хоккеисты д р у ги х  наших
кубка».  На проходившем в ведущих клубов —  Ц С К А ,  ____ ___  _________> ..... ...................
Швеции ту р н и р е  на этот приз С К А  (Ленинград),  «С п а р -  ские лю б и те л и ’ хоккея получи- 
играли семь команд: три та ка » ,  —  проведут д в а —  ли истинное наслаждение от
шведские, две финские, по од- три  матча в чемпиона- матча в Филадельфии,
ной из Чехословакии и СССР, те страны, по одной куб-

убедительно выиграл —  9:3
(3:0, 3:2, 3:1).

Тренер сборной С Ш А  У и л ь 
ямсон заметил, что американ-
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В столице Румынии Бу
харесте открылся очередной, 
восьмой, международный са
лон художественной фотогра
фии. Из 54 стран мира было 
прислано около десяти тысяч 
фотографий, рассказываю
щих о жизни, труде и борьбе 
простых людей нашей, пла
неты.

Для экспозиции жюри ото

брало 1.300 лучших работ, 
наиболее ярко отображаю- 
.щих девиз выставки: «Фото
искусство на службе матери
ального й духовного разви
тия общества».

Советская коллекция фо
тографий была удостоена на
грады ФИ АП (Международ
ной федерации фотохудож
ников) за лучшую экспози

цию, раскрывшую главную 
тему выставки.

Среди экспонированных 
фотографий советских авто
ров есть работа томича, 
старшего преподавателя ка
федры философии ТПИ 
Г. А. Хлопкова.

НА СНИМКЕ: «Портрет» 
■— фото Г. Хлопкова, экспо
нированное в Бухаресте.

К И Н О В И Д  С Б О К У
Бывают в практике следо

вателя уголовного розыска 
случаи чрезвычайно слож
ные. И, может быть, необыч
ные, когда помогает не толь
ко выучка, смекалка, но и 
фортуна оказывается на его 
стороне.

Представьте, что молодой 
следователь располагает об
рывком медицинского ре
цепта, неизвестно где, кем, 
кому и когда выданного, 
двумя окурками сигарет 
«Кент» и безымянным тру
пом, одетым во все иностран
ное. Если учесть еще, что 
все это найдено было на Во
енно-Грузинской дороге, где 
ежедневно проезжают тыся
чи автомашин, то положение 
следователя, можно считать, 

'почти безнадежное.
Но поскольку этот факт 

имел место в жизни, о чем 
официально заявили созда
тели кинолёнтк «Я, следо
ватель. ..» ' (« Грузия-фильм»), 
скажем сразу, что преступ
ника все-таки удалось обна
ружить. Для этого следова
телю «пришлось помотаться» 
по стране довольно долго, 
но в конце концов убийцу 
он «вычислил».

Посмотрев этот фильм, 
выходишь из кинотеатра с 
одной-единственной мыслью: 
до чего, просто и . весело жи

вут наши следователи уго
ловного розыска! Тбилиси, 
Москва, Ленинград, Рига, 
Таллин... Особенно красиво 
он жил в Таллине, где по
сетил почти все кафе и ре
стораны взморья в компании 
с очаровательной свидетель
ницей.

Видимо, таким приемом 
авторы фильма решили по
казать, насколько изнуряю
щей и трудоемкой бывает ра
бота следователя: ведь посе
щение ресторанов занимает 
добрую треть фильма.

Если бы это произведение 
рассказывало о солисте гру
зинского ансамбля «Ореро»

об умственных и нравствен
ных качествах следователя, 
о его профессионализме, не 
говоря уже о душевном ми
ре.

Грузинские кинематогра
фисты, приступая к работе 
над фильмом, видимо, хоте
ли показать современного 
следователя таким, каков он 
есть в наши дни. Дать его 
полный портрет. Не случай
но ведь в заглавные титры 
вынесено: «Я ,' следова
тель...» Получилось же у 
них, к сожалению, что-то 
вроде пародии на сименонов- 
ского Мегрэ. Однако Мегрэ 
велик своим профессиональ-

Вахтанге Кикабидзе, кото- - ным опытом, глубоким про- 
рый исполняет роль следова
теля, то еще можно было бы 
понять, но здесь...

Следователь полностью 
во власти случая. Случай
ность легко ведет его по пу
ти преступника, фортуна по
стоянно улыбается ему, пре
исполненная доброжелатель
ности. Но сам следователь 
не радуется удаче, \не раз
мышляет по ходу действия.
Никаких теорий. Он воспри
нимает все это, как должное.
Этакий баловень судьбы с 
каменным лицом и строгими 
черными глазами,. он выпол- ’ 
няет свое дело, точно робот.

Вообще фильм сделан 
так, что мы не можем судить

ннкновением . в психологию 
преступника. Авторы фильма 
этими качествами своего ге
роя не наделили.

— Преступнику проще, — 
пожалуй, единственный раз 
за Весь фильм вслух заду
мывается следователь, — Г 
него много путей. Мне же 
нужно выбрать один. Именно 
тот, по которому он пошел.

У авторов фильма тоже 
был один путь -— тот, по ко
торому идет настоящий сле
дователь. Но они не выбрали 
его, а пошли где-то сбоку, 
поверхностно наблюдая за 
героем со стороны.

Е. ИВАНКОВСКИИ.

Т о л ь к о  чт о  и з д а н о  « М О С Т  В К О С М О С »

(ТАС С ).

«Космическая» библио
течка «Известий» насчиты
вает не-один десяток книг. 
Первая из них, посвященная 
подвигу Юрия Гагарина, 
вышла в те памятные дни. С 
тех пор стало доброй тради
цией о каждой победе совет
ской науки и техники в ис
следовании космоса расска
зывать в малоформатной, 
буквально карманной кни
жечке.

Многие, особенно первые 
томики из «космической»

. библиотеки «Известий» 
стали уже библиографиче
ской редкостью. Сейчас чи
татель подучил возможность 
вновь увидеть их, причем 
сразу, в одном томе. Только 
что . вышла в свет книга 
«Мост в космос» под общей 
редакцией JT. Толкунова и 
Г. Остроумова. Она посвя
щена десятилетию со дня 
полета в космос Юрия Га
гарина. В сборнике опубли
ковано самое важное, самое 
интересное, самое волную

щее. .Здесь официальные 
документы, комментарии 
видных советских и зару
бежных ученых, статьи из
вестных писателей, стихи 
поэтов, воспоминания кос
монавтов, репортажи.

Книга «Мост в космос» 
иллюстрирована.

А. РОМАНОВ.
(ТАСС).

Зам. редактора
И. А , МИЗГИРЕВ.

7 января, утром —  «Бремен
ские музыканты», вечером — 
«Конец Хитрова рынка».

Начало спеьпаклей: дневных 
— в. 10-30, 13-30, вечерних — 
в 19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Я, следователь...»  —  8-40,
10-20, 12. 13 40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22.

«Война под крыш ами» —  9,
10-50 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50.

Зал кинохроники —  мульт- 
сборник «Необыкновенный
матч» —  9, 10-05, 11-10. « И н 
дийские йоги, кто они?» —
12-15, 13-20. 14-25, 15-30, 16-35, 
17-40, 18-45, 19-50. 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Я, следователь.. .»  —  8-30,

10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45, 22-30.

«Во йна под крышами» —
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50. Для детей — «Засада» —  9, 
10-50.

«СИБИРЯК»
«О  любви» —  11. 12-35.

15-40. 17-20, 18-55, 20-30, 22-05. 
Для детей —  «Ч ебур аш ка » —  
9-20, 14-30.

«ПИОНЕР»
«К а пи та н  Корда» —  9 10-40. 

12-20, 14, 15-40, 17-20. ' «М ем о
рандум К виллера» —  1Р. 21 05.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П ятер о с неба» —  15-40?
«П ри клю чени я Одиссея» —
17-20, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Меморандум К еиллера» —
15, 17, 19, 21

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Л и с т о к  из блокнота»  —  17.

П Я Т Н И Ц А ,  7 января 
ТО М С К

13.30. У вас каникулы «Поч
товый ящик ЭШ». 14.20. Ново
сти. 14.35. «Важная форма вос
питания трудящихся». Вы
ступление председателя обко
ма , профсоюза строителей 
М. С. Деденевой.

МОС КВ А
15,00. Программа передач. 

15.05. Новости. 15.15. «Огни 
цирка»; 16.00. В эфире — «Мо
лодость». «А ну-ка, девушки!». 
17.30. Новости. 17 45. «Разные 
судьбы». Художественный
фильм. 19.40. «Мир социализ
ма». 20.10. «Самый светлый 
дом». Стихи Ольги Фокиной. 
21.00. Концерт, посвященный 
100-летию do дня рождения 
А. Н. Скрябина. Трансляция из 
Большого зала Московской 
консерватории. 22.15. «Наши 
соседи». Спектакль телевизи
онного театра миниатюр. 23.00. 
«Время». Информационная 
программа. 23.30. Концерт.

Итатский леспромхоз «Со- 
юзплодотара» предлагает к 
обмену новый автобус марки 
«КАВЗ-651А» на новый ав
томобиль марки «ГАЗ-69» 
или «ГАЗ-69А».

С предложениями обра
щаться по адресу: Томская
область, Томский район, 
п. Итатка, Итатский лес
промхоз.
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1 — 10 января 
ДВОРЕЦ СПОРТА

Московский гастрольный театр комедии. 
«СКАЗКА-ФЕЕРИЯ»

Новогоднее театрализованное представление на 3 
3 льду в четырех превращениях и со счастливым кон- 3 
3 цом.

«Тайна зачарованного леса» — мы приглашаем 3 
£ вас в царство гномов. «В плену у Кривого орла»,
~ «Тайна принцессы Тэнэ и Голубого принца» — мы 3
я вызываем тебя на бой, крылатое чудовище! «Хитро- 
3 сти глупого Бурумбаса» — карнавал игрушек.

Постановка заслуженного артиста РСФСР Я
3 Ю. Левицкого.

Принимаются заявки от профсоюзных организа- я
я ций, школ и училищ на коллективные посещения.

Кассы работают ежедневно, с 12 до 20 часов.
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I  8 —9 8 —9 |
января 1972 г. января 1972 г. 3

Зал обллектория я
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ.

Чайковский — Симфония № 3.
3 Чайковский — Итальянское каприччио.

Лист — 1-й концерт для фортепьяно с оркест- я
я ром.

Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
| Солист — лауреат международного конкурса цс- |
| полните'лей
3 Александр БАХЧИЕВ.
я Начало — в 20 час. я

Билеты продаются в кассах лектория и у уполно- я 
| моченных. |

Учебный пункт треста 
«Томсктрансстрой» объяв
ляет набор на курсы по под
готовке каменщиков, штука
туров, маляров.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия 76 
руб. в месяц и за выполнен
ную работу на практике на
числяется заработная плата 
по действующим нормам и 
расценкам.

Срок обучения — 3 меся
ца.

Начало занятий —.1 2  ян
варя.

Работники подразделений 
треста пользуются льготами 
работников железнодорож
ного ; транспорта.'
: За справками обращаться: 
634001, Томск, пр. Ленина, 
160, трест «Томсктранс
строй» отдел кадров (проезд 
автобусом и троллейбусом 
№ 2, трамваями №№ 1, 2, 
3, остановка «Улица Дальне- 
Ключевская». .

Томский радиоклуб
ДОСААФ объявляет набор 
на курсы радиомехаников по 
ремонту 'телевизоров.- Срок 
обучения — 10 месяцев.
Курсы платные, без отрыва 
от производства. Здесь же 
требуются на отопительный 
сезон кочегары.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. ’ Розы Люксем
бург, 48, телефон № 
2-42-58.

M — HHIWflilHV ИМД Е 8
Томский гоеударетвенный 

университет объявляет, что 21 
января, в 17 часов, в аудито
рии № 17, на заседании со
вета по присуждению учены:; 
степеней по историческим и 
филологическим, наукам состо
ится З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц Н - '  
на соискание ученой степени 
кандидата исторических наук 
В. П. Бондаевским иа тему
«Д е ятель ность  партий ны х ор
ганизаций Кузбасса по подго
товке и воспитанию рабочих 
совхозов в годы семилетки 
(1959 —  1965 г г . ) »  и В. П. Ол- 
таржевским на тему: « А н г л и й 
ская О ст-И ндская компания в 
период буржуазной револю
ции (1641— 1660 гг )» .

С диссертациями можно .оз
накомиться в научной библи
отеке университета.

Томская ПМК-1 пригла
шает на работу электросварч 
щнков.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-23, ул. Ракетная, 
3. Проезд автобусом № 3 
или 3-а,. остановка «Ракет
ная».

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся высококвалифицирован
ная машинистка.

Обращаться: г. Томск, пр 
Ленина, 66, 2-й этаж, ком' 
3, или пр. Фрунзе, 103, маш
бюро.

Ленинский райком КПСС 
комитет народного контро 
ля, народный суд с глубо 
ним прискорбием извещают о смерти члена КПСС 

М А К А Р Ы Ч Е В О Й  
Анастасии Константиновны, 
последовавшей 5 января 1У72 года.

наш адрес и голещони Р
А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И :  г

риата — 5-31-33. отдела
про сгект им. Фрунзе, 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  редактора —  5-29*44, приемной редантора —  5-37-31, заместителей р е д а к то р а  —  5-28-30, 5-27-49, ответ.

!ла сель
быта —  5-23-44, отдела писем — 5-33-46 и 5-30-41, бухгалтерии

Томск, c m  "IV". ^ в У 9« ,  ' V *  i c u c v u n o r .  редактора —  э-л»-  чч, приемной редантора —  э-oz -o i ,  заместителей р е д а н то р а  —  э-20-зи, 3-27-49, ответ, секретаря —  5-26-47 сексе
па р т и й н о й  жизни —  4-68-42, 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеологии. строительства и транспорта —  4-46-76 и 4-51-83, отдела сельского хозяйства 

науки и учебных заведений —  4-33 63, отдела информации —  5-35-30 и 5-22-43,
4-20-91, зав. издательством дежурного —  4 35 53 стенографистки —  5-24 48.

отдела советского строительства отдела
4-23-60, отдела 

объявлений —

Ч

К301615. Заказ № 9085.
г. Томен, ти пограф и я областного управления по

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


